

# **В Е С Н І К**

**БЕЛАРУСКАГА ДЗЯРЖАЎНАГА  
ЭКАНАМІЧНАГА ЎНІВЕРСІТЭТА**

**НАВУКОВА-ПРАКТЫЧНЫ ЧАСОПІС**

Выдаецца з 1994 года  
Выходзіць адзін раз у два месяцы

---

---

**№ 6 (149) 2021**

---

---

# **В Е С Т Н И К**

**БЕЛОРУССКОГО ГОСУДАРСТВЕННОГО  
ЭКОНОМИЧЕСКОГО УНИВЕРСИТЕТА**

**НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКИЙ ЖУРНАЛ**

Издается с 1994 года  
Выходит один раз в два месяца

Мінск  
БДЭУ

Главный редактор

**В. Ю. ШУТИЛИН**

Заместители главного редактора

**М. И. НОЗДРИН-ПЛОТНИЦКИЙ**

**В. А. АКУЛИЧ**

Редакционная коллегия

**АГАБЕКОВА Н. В.**

**АКСЕНЬ Э. М.**

**БЕЗНЮК Д. К.**

**БЕЛЯЦКИЙ Н. П.**

**БОНДАРЬ А. В.**

**БУХОВЕЦ О. Г.**

**ВОРОБЬЁВ В. А.**

**ЕНИН Ю. И.**

**КИЗИМА С. А.**

**КОРОЛЁНОК Г. А.**

**ЛАПТЁНОК А. С.**

**МЕЛЬНИК В. А.**

**МИКСЮК С. Ф.**

**МИШКЕВИЧ М. В.**

**МОЖЕЙКО М. А.**

**МОРОВА А. П.**

**НЕНАДОВЕЦ А. М.**

**НЕХОРОШЕВА Л. Н.**

**ПАНКОВ Д. А.**

**ПЕТРОВИЧ М. В.**

**ПОЛЕТАЕВА Н. И.**

**ПОЛЕЩУК И. И.**

**САДОВСКИЙ В. В.**

**СИМХОВИЧ В. А.**

**СЛЕПОВИЧ В. С.**

**СОРОКИНА Т. В.**

**СЫЦКО В. Е.**

**ТАРАНОВА Т. С.**

**ТИКОВЕНКО А. Г.**

**ФАТЕЕВ В. С.**

**ШИМОВА О. С.**

**ШМАРЛОВСКАЯ Г. А.**

---

*Журнал включен в Перечень научных изданий Республики Беларусь для опубликования результатов диссертационных исследований по экономическим, юридическим и техническим отраслям наук*

---

Публикуются научные статьи отечественных и зарубежных ученых на **русском, белорусском** и **английском** языках. Все поступившие статьи рецензируются

Редакция может публиковать статьи в порядке обсуждения, не разделяя точку зрения автора. Перепечатка материалов, опубликованных в журнале, разрешается только с согласия автора и издателя

---

*Журнал индексируется в базе данных Научной электронной библиотеки eLIBRARY.ru / РИНЦ, Россия*

---

## РЕЗЮМЕ

***Л. И. Тарарышкина***  
***Единое таможенное регулирование в Евразийском экономическом союзе как инструмент обеспечения экономической безопасности***

Исследуются вопросы единого таможенного регулирования на таможенной территории Евразийского экономического союза (ЕАЭС, Союз). Отмечается важность использования единого таможенного регулирования в развитии евразийской интеграции и анализируется его практическое применение на территории ЕАЭС. Раскрываются особенности применения единого таможенного регулирования, включающего единое правовое управление в таможенной сфере и единый механизм его реализации. Докладывается роль единого таможенного регулирования в обеспечении экономической безопасности на таможенной территории ЕАЭС, выражающаяся в наполнении доходов бюджетов государств — членов Союза и в упорядочении внешнеторговых операций в целях увеличения роста товарооборота с третьими странами. Показываются перспективы и предлагаются рекомендации по развитию теоретических и практических основ единого таможенного регулирования на таможенной территории ЕАЭС.

**Ключевые слова:** Евразийский экономический союз; таможенная территория Евразийского экономического союза; таможенные органы; единое таможенное регулирование; экономическая безопасность; таможенные платежи; таможенная политика; принцип резидентства.

***Р. П. Валевич, А. В. Владыко***  
***Внутренняя конкуренция в евразийском сообществе: сбалансированность экономических интересов (Часть 2. Начало в № 5 2021 г.)***

Цель исследования — определение роли и значения развития конкуренции в рамках ЕАЭС в формировании устойчивых экономических позиций Республики Беларусь на евразийском рынке, обоснование факторов повышения конкурентоспособности национальной экономики и обеспечение сбалансированности экономических интересов с евразийскими партнерами. Исследуются конкурентные позиции Республики Беларусь в ЕАЭС и в региональном аспекте; оценивается состояние баланса экономических интересов в рамках ЕАЭС по показателям динамики экспортно-импортных операций в разрезе инвестиционных, промежуточных и потребительских товаров; анализируются конкурентные преимущества регионов Беларуси с позиции воздействия двух групп факторов, связанных с эффективностью развития экономики и степенью внедрения инноваций и новых знаний в хозяйственную деятельность, предпринимательского опыта и деловой бизнес-среды. По результатам проведенных исследований сформулированы основные направления укрепления конкурентной среды, стимулирующей экономическую и инновационную активность субъектов хозяйствования на основе достижения сбалансированности экономических интересов.

**Ключевые слова:** внутренняя конкуренция; конкурентные преимущества; экспортно-импортные отношения; экономические интересы; евразийская интеграция; эффективность развития; инновации.

***Т. Г. Зорина***  
***Развитие атомной энергетики в Республике Беларусь: сценарное моделирование***

В статье рассмотрены построены сценарии развития энергосистемы Республики Беларусь с учетом ввода в эксплуатацию Белорусской атомной станции в зависимости от разных темпов роста спроса на электроэнергию. Выполнены прогнозы производства и стоимости электрической энергии в энергетической системе Беларуси на период до 2050 г. согласно выбранным сценариям. Проведен сравнительный анализ результа-

тов моделирования по следующим критериям: структура энергопроизводства, объемы и структура вводимых мощностей, расход топлива на производство электроэнергии, стоимость производства электроэнергии.

**Ключевые слова:** структура энергопроизводства; MESSAGE; сценарное моделирование; энергетическая система; электрическая энергия; атомная энергетика; стоимость электроэнергии.

**А. А. Шевчик**

**Методы комплексной оценки компетенций персонала рекламных компаний в условиях цифровой экономики**

В статье предложена и разработана комплексная методика идентификации и количественной оценки маркетинговых компетенций персонала рекламных компаний в условиях цифровой экономики. В нее входит множество методик, делящихся на два направления: для персонала, который работает с клиентом; для персонала, который не работает с клиентом. Методика оценки компетенций персонала, работающего с клиентом: методика «360 градусов», ранговый метод, метод балльной оценки, метод экспертных оценок, оценка эффективности рабочего времени с помощью различного программного обеспечения. Совокупность этих показателей дает оценку сотрудника с качественной и количественной стороны, также учитывается неэффективное использование рабочего времени. Помимо этого описываются методики для персонала, не работающего с клиентом: метод балльной оценки, аттестация сотрудников, метод экспертных оценок, оценка эффективности рабочего времени с помощью различного программного обеспечения, методика «360 градусов», ранговый метод. Выбранная методика дает полноценную оценку каждого персонального сотрудника. На основе полученных данных руководителю легче принять управленческие решения по конкретному сотруднику.

**Ключевые слова:** рекламные компании; маркетинг; развитие рекламных компаний; компетенции персонала.

**В. В. Садовский, Т. А. Гапонова**

**Влияние влажно-тепловых операций отделки на воздухопроницаемость и связанные с ней свойства полшерстяных камвольных тканей костюмного назначения**

Авторами статьи исследовано влияние влажно-тепловых операций отделки, таких как «промывка» и «заварка», на воздухопроницаемость, водопоглощение и усадку полшерстяных камвольных тканей костюмного назначения. Установлено, что характер изменения усадки тканей различного волокнистого состава и структуры соответствует характеру изменения воздухопроницаемости ткани: увеличение усадки ткани приводит к снижению ее воздухопроницаемости. При этом даже небольшое увеличение усадки ткани значительно снижает ее воздухопроницаемость. Ткани, содержащие лайкру, имеют значительно большее снижение воздухопроницаемости, чем ткани без лайкры. У тканей диагоналевого переплетения воздухопроницаемость при высоких температурах увлажнения снижается меньше, чем у саржевых тканей.

**Ключевые слова:** воздухопроницаемость; водопоглощение; усадка полшерстяных камвольных тканей.

**О. Н. Лопачук**

**Категории «вызов», «угроза», «опасность» и «риск» в теории экологической безопасности**

Целью исследования является систематизация базовых категорий понятийного аппарата теории экологической безопасности. В основу исследования положен ком-

плексный, системный и сравнительный анализ научных трудов, раскрывающих сущность и содержание категорий «вызов», «угроза», «опасность» и «риск». В статье раскрывается содержание и сущность рассматриваемых категорий, выявлены их отличительные особенности, сформулированы авторские определения этих понятий в контексте обеспечения экологической безопасности страны. Разработана логическая последовательность соотношения понятий «вызов», «опасность», «угроза», «риск» в экологической сфере с учетом степени неопределенности причинно-следственной связи между фактом наличия опасности и реальным ущербом, причиненным объекту безопасности.

**Ключевые слова:** вызов; опасность; риск; угроза; ущерб; экологическая безопасность.

**А. В. Ясинская-Казаченко**  
*Потестарная власть на уровне правового обычая применительно к разрешению споров*

Обращаясь к зарождению и эволюции социального механизма правового регулирования труда в различные исторические эпохи, автор показывает, в силу каких причин сформировались регулирующие труд нормы права, выясняет природу и систему этих норм. Исследуются возможности динамичного развития крестьянского обычного права. В числе двух составляющих в трудовом начале выделяется индивидуалистическое «право труда» и общинно-коллективистическое «право на труд». Сущностные элементы конструкции правового обычая как источника трудового права представлены в виде: непосредственного проявления народного правосознания и самого факта своего неуклонного применения. Признается использование единой полимерной системы источников права, включающей обычай и нормативные правовые акты. Относительно сущностных элементов конструкции правового обычая автор систематизирует их в стадии: возникновение обычая; формирование записей — обычаев права. Особое внимание уделяется роли последовательного субъективизма на уровне введения своеобразного подхода, основанного на трудовой репутации человека, использовании персонафицированных прав индивида по отношению к разрешению любых споров, связанных с применением законодательства или условий тех или иных договоров, включая трудовые споры.

**Ключевые слова:** субъективизм крестьянского права; полимерная система источников; общественное мнение; персонафицированное право; фактическое правило поведения.

**В. М. Ляцэвіч**  
*Правовое регуляванне пазямельных адносін на беларускіх землях у прывілейны перыяд (XIV — першая палова XVI ст.)*

У артыкуле на падставе аналізу агульназемскіх прывілеяў XIV—XVI стст., а таксама іншых крыніц права Вялікага княства Літоўскага вызначаецца ўзрастаючая роля дзяржавы ў прававым регуляванні пазямельных адносін.

**Ключавыя словы:** прывілей; шляхта; магнаты; вотчына; умоўнае землеўладанне; дамен; гаспадарскія двары; фальварак; гаспадарчыя ўставы; «валочная памера».

**В. И. Ермолович**  
*Юридическое лицо в праве Древнего Рима и средневековой Сербии (Часть 2. Начало в № 4 2021 г.)*

В статье на основе многопланового анализа источников римского частного права и юридических источников средневековой Сербии X—XV вв. исследуется становле-

ние и развитие института юридического лица в праве Древнего Рима и средневековой Сербии. Автор проанализировал историю создания, структуру и содержание понятия юридического лица в эпоху Древнего мира и Средневековья, а также особенность механизма рецепции структурных элементов юридического лица в праве Древнего Рима и средневековой Сербии, которые оказали существенное влияние на формирование современного гражданского права стран романо-германской правовой системы.

**Ключевые слова:** юридическое лицо; римское частное право; Средневековье; Сербия.

**Д. В. Ткачева**

***Сущность понятия «административный процесс»***

В статье рассматривается понятие и структура административного процесса как вида государственно-управленческой деятельности, точки зрения различных авторов, касающиеся особенностей административного процесса. Исследуется процесс формирования административного законодательства в Республике Беларусь, подходы, определяющие пути реформирования административно-процессуальных правовых норм. Анализ этого процесса свидетельствует о некоторых ошибках в формулировке данного понятия. В статье анализируются полномочия государственных органов в сфере производства по делам об административных правонарушениях. Цель данной работы — определить сущность понятия «административный процесс» и внести предложения по его совершенствованию. Автор делает вывод, что административный процесс — многогранный правовой феномен — носит различный характер, предоставляя в зависимости от реализуемой нормы права одному и тому же субъекту различные полномочия.

**Ключевые слова:** административный процесс; административные дела; правонарушения; административное принуждение; административное взыскание.

**В. В. Меркушин**

***Транснациональная организованная преступность и международный нелегальный бизнес: правовые аспекты и новые угрозы безопасности государств***

Раскрываются основные аспекты феномена транснациональной организованной преступности как современной формы международного нелегального бизнеса. На основе изучения доктринальных и правовых источников автором предлагаются рекомендации по совершенствованию механизма правового регулирования экономической безопасности государств. В качестве специальных разработок автор предлагает принять в рамках ООН два важнейших документа: 1) Всеобъемлющая Конвенция ООН против контрабанды; 2) Протокол о предотвращении и пресечении преступлений в сфере высоких технологий, особенно киберпреступлений, и наказаниях за них, дополняющий Конвенцию ООН против транснациональной организованной преступности 2000 г.

**Ключевые слова:** транснациональная организованная преступность; безопасность государств; угрозы; международный нелегальный бизнес.

**А. В. Шерстобитов, А. С. Петкевич**

***Перспективы создания единого портала инновационных проектов в Республике Беларусь***

В статье анализируются вопросы правового регулирования создания и функционирования единого информационного портала проектов по исследованиям и инновациям в Республике Беларусь. Авторами с учетом информационных порталов Европейского союза изучается проблема развития национальной инновационной системы и обосновывается целесообразность создания единого портала, консолидирующего информацию в сфере инновационных и научных проектов в Республике Беларусь. Проведен-

ное исследование позволило авторам разработать и сформулировать предложения по совершенствованию действующего законодательства, регулирующего инновационную деятельность.

**Ключевые слова:** государственное управление; инновации; информационный электронный портал; правовое регулирование,

***А. А. Сасова***

***Некоторые вопросы правового регулирования донорства репродуктивного материала***

Анализируется текущее правовое регулирование доноров и донорского материала в рамках вспомогательных репродуктивных технологий, проблема анонимности доноров половых клеток. Исследуются зарубежный опыт, некоторые правовые аспекты донорского материала. Автор подчеркивает необходимость внесения соответствующих изменений в действующее законодательство, а именно: закрепить нормы о тайне использования донорского репродуктивного материала с возможностью разглашения тайны исключительно по медицинским показаниям; предусмотреть ответственность для лиц, осведомленных об использовании репродуктивного материала, за разглашение тайны, а также установить право собственности на донорский материал за медицинской организацией с момента передачи его донором.

**Ключевые слова:** донор репродуктивного материала; репродуктивный материал; вспомогательные репродуктивные технологии.

***А. Е. Мандрик***

***Субъекты корпоративного управления банком***

Автор исследует правовое положение лиц, которые принимают непосредственное участие в корпоративном управлении банком. Цель статьи — выявить и изучить проблемы определения правового статуса лиц, принимающих участие в корпоративном управлении банком, а задача — решить выявленные проблемы и представить предложения по совершенствованию законодательства. Для достижения поставленной цели использовались сравнительно-правовой, описательный, логический методы. По результатам проведенного исследования предложены изменения в Банковский кодекс Республики Беларусь.

**Ключевые слова:** корпоративное управление банком; органы юридического лица; лица, участвующие в корпоративном управлении.

***В. П. Сухопаров***

***Отдельные аспекты совершенствования правового регулирования видов и критериев свободного использования произведений в видеоблогосфере***

В статье детализируются признаки отдельных видов свободного использования произведений в видеоблогосфере с учетом ее специфики. Автор анализирует проблему реализации коммерческих целей при свободном цитировании в видеоблоге, при показе произведений изобразительного искусства, архитектуры, пародий на музыкальные произведения. В результате формулируются предложения по совершенствованию отдельных случаев свободного использования произведений, а также выявляются критерии добросовестности блогера при свободном использовании произведений.

**Ключевые слова:** свободное использование произведений; видеоблогосфера; добросовестность; цитирование; коммерциализация свободного использования; использование произведений архитектуры; свободное использование пародий.

**Д. С. Горбаль**  
***Исполнение аккредитивного обязательства при расчетах за специфическую продукцию***

Статья посвящена актуальной для военно-промышленного комплекса Союзного государства теме. Особый предмет сделки представляет интерес для специалистов, обеспечивающих функционирование внутрифирменной системы экспортного контроля. В связи с этим возникла необходимость выработать практические рекомендации по совершенствованию расчетов для данной категории сделок, что является задачей исследования.

В статье с использованием методов классификации и сравнения, системного подхода рассмотрены особенности использования аккредитивных инструментов при расчетах за специфическую продукцию, проанализированы различные аккредитивы в контексте деятельности предприятий, имеющих лицензию на внешнеторговую деятельность в отношении специфических товаров. Сделаны выводы о надежности аккредитивного инструмента как платежной гарантии, отмечены риски в ходе исполнения обязательства, сформирован ряд предложений, которые могут быть использованы предприятиями военно-промышленного комплекса Беларуси и России, а также банками при разработке и утверждении положений, регламентирующих исполнение аккредитивного обязательства.

**Ключевые слова:** аккредитивное обязательство; специфические товары; экспортный контроль.



## ABSTRACTS

***Lyubov Tararyshkina***  
***Unified Customs Regulation in the Eurasian Economic Union as a Means of Ensuring Economic Security***

The article examines the issues of unified customs regulation in the customs territory of the Eurasian Economic Union (EAEU). The importance of using unified customs regulation in the development of Eurasian integration is emphasized, and an analysis of its practical application in the EAEU customs territory is carried out. The peculiarities of the application of a unified customs regulation are disclosed, including unified legal administration in the customs sphere and a unified mechanism for its implementation. The role of unified customs regulation in ensuring economic security in the customs territory of the EAEU has been proven, which is manifested in filling the revenues of the budgets of the EAEU member states and in streamlining foreign trade operations in order to increase the growth of trade with third countries. Prospects are shown and recommendations are proposed for the development of theoretical and practical foundations of unified customs regulation in the EAEU customs territory.

**Keywords:** Eurasian Economic Union; customs territory of the Eurasian Economic Union, customs authorities; unified customs regulation; economic security; customs payments; customs policy; residence principle.

***Roza Valevich, Anzhalika Vladyko***  
***Internal Competition in the Eurasian Community: Balancing Economic Interests (Part 2. See Part 1 in No 5 2021)***

The objective of the study is to identify the role and significance of competition development within the EAEU in the formation of stable economic position of the Republic of Belarus in the Eurasian market, to substantiate the factors of enhancing competitiveness of the national economy and securing the balance of economic interests with Eurasian partners. The competitive positions of the Republic of Belarus in the EAEU and in the regional aspect are examined; the state of the balance of economic interests within the EAEU is assessed according to the dynamics of export-import operations in terms of investment, intermediate and consumer goods; the competitive advantages of the regions of Belarus are analyzed from the standpoint of the impact of two groups of factors related to the efficiency of economic development and the degree of implementation of innovations and new knowledge in economic activity, entrepreneurial experience and business environment. Based on the research findings, the major directions are formulated to strengthen the competitive environment that stimulates the economic and innovative activities of business entities on the basis of achieving a balance of economic interests.

**Keywords:** internal competition; competitive advantages; export-import relations; economic interests; Eurasian integration; development efficiency; innovation.

***Tatsiana Zoryna***  
***Development of Nuclear Power Engineering in the Republic of Belarus: Scenario Modeling***

The article builds scenarios for development of power grid of the Republic of Belarus taking into account commissioning of the Belarusian nuclear power plant, depending on different growth rates of demand for electricity. Forecasts have been made of the production and cost of electric power in the power grid of the Republic of Belarus for the period until 2050 according to selected scenarios. A comparative analysis of the modeling results was carried out in terms of the following criteria: the structure of energy production, the

volume and structure of capacities commissioned, fuel consumption for electricity generation, electricity generation cost.

**Keywords:** structure of energy production; MESSAGE; scenario modeling; energy system; electric energy; nuclear power; electricity cost.

***Artsiom Sheuchyk***  
***Methods for Comprehensive Evaluation of Competencies of Advertising Company Personnel in the Digital Economy***

The article proposes and develops comprehensive methods for identification and quantitative assessment of marketing competencies of advertising company personnel in the digital economy. It includes multiple techniques that are divided into two areas: those for the personnel working with clients and those for the employees who don't work with clients. Methodology for assessing the competencies of personnel who work with clients includes the «360 degrees» method, the ranking method, the scoring method, the method of expert evaluations, assessment of working time efficiency with the help of various software. A set of these indicators enables both qualitative and quantitative employee evaluation and takes into account the inefficient use of working time. The methods for the personnel who don't work with clients include the scoring method, employee performance appraisal, method of expert evaluations, evaluation of working time efficiency with the help of various software, the «360 degrees» method, ranking method. The methods chosen give a full-fledged assessment of each employee. Based on the data obtained it is easier for a manager to make managerial decisions about a particular employee.

**Keywords:** advertising companies; marketing; development of advertising companies; personnel competencies.

***Victor Sadovski, Tatsiana Haponava***  
***The Influence of Wet-Heat Processing on Air Permeability and the Related Properties of Half-Woolen Worsted Fabrics***

The authors of the article investigated the influence of wet-thermal finishing processes, such as “washing” and “welding”, on the air permeability, water absorption and shrinkage of half-woolen worsted suitings. It is established that the nature of the change in shrinkage of fabrics of various fibrous composition and structure corresponds to the nature of the change in their air permeability: an increase in the shrinkage of the fabric leads to a decrease in its air permeability. At the same time, even a slight increase in the shrinkage of the fabric significantly reduces its air permeability. Fabrics containing lycra have a significantly greater reduction in air permeability than those without lycra. The diagonal weave fabric has less air permeability at high wetting temperatures than twill fabrics.

**Keywords:** air permeability; water absorption; shrinkage of half-woolen worsted fabrics.

***Olga Lopatchouk***  
***The Categories of «Challenge», «Threat», «Hazard» and «Risk» in the Theory of Environmental Safety***

The aim of the study is to systematize the basic categories of the conceptual apparatus of the theory of environmental safety. The study is based on a comprehensive, systematic and comparative analysis of scholarly writings that reveal the essence and content of the categories of «challenge», «threat», «hazard» and «risk». The article discloses the content and essence of the categories under consideration, identifies their distinctive features, formulates the author's definitions of these concepts in the context of ensuring the coun-

try's environmental safety. A logical sequence of the relationship between the concepts of «challenge», «hazard», «threat», «risk» in the environmental sphere has been developed, taking into account the degree of uncertainty in the causal relationship between the fact of the presence of a hazard and the actual damage caused to the safety object.

**Keywords:** challenge; hazard; risk; threat; damage; environmental safety.

***Anzhelika Yasinskaya-Kazachenko***  
***Potestary Authority at the Level of Custom in Dispute Resolution***

Turning to the genesis and evolution of the social mechanism of legal regulation of labor in different historical epochs, the author shows for what reasons the norms of law regulating labor were formed, clarifies the nature and system of these norms. The possibilities of the dynamic development of peasant customary law are considered. Among the two components in the labor principle, the individualist «labor law» and the communal-collectivist «right to labor» stand out. The essential elements of the construction of legal custom as a source of labor law are presented in the form of the direct manifestation of the people's legal consciousness and the very fact of its steady application. The use of a unified polymer system of sources of law is recognized that includes customs and regulatory legal acts. Regarding the essential elements of the construction of legal custom, the author systematizes them in the following stages: the emergence of custom; formation of records – customs of law. Particular attention is paid to the role of consistent subjectivity at the level of introducing a kind of approach based on a person's labor reputation, the use of personalized individual rights in relation to the resolution of any disputes connected with the application of legislation or the terms of certain contracts, including labor disputes.

**Keywords:** subjectivism of peasant law; polymer system of sources; public opinion; personified law; actual rule of conduct.

***Volga Liantsevich***  
***Legal Regulation of Land Relations in the Belarusian Lands in the Privileged Period (XIV – First Half of XVI Century)***

Based on the analysis of the national privileges of the XIV-XVI centuries, as well as other sources of law of the Grand Duchy of Lithuania, the article reveals the growing role of the state in the legal regulation of land relations.

**Keywords:** privilege; szlachta (gentry); magnates, patrimony; conditional land ownership; domain; lord's manor; folwark, economic charters; "felling size".

***Viktar Yermalovich***  
***Legal Entity in the Ancient Roman Law and the Law of Medieval Serbia (Part 2. See Part 1 in No 4 2021)***

Based on the multifaceted analysis of the Roman private law and Serbian juridical sources of the 10th–15th centuries, the study of the evolution of the institution of the legal entity in the law of Ancient Rome and medieval Serbia was carried out. The author has analyzed the history of creation, the structure and contents of the notion of legal entity in the epoch of the Ancient World and Middle Ages, as well as the peculiarity of the mechanism of adopting the structural elements of the legal entity in the Ancient Roman private law and the law of Medieval Serbia that exerted considerable influence on the formation of modern civil law of the countries with the Roman-Germanic legal system.

**Keywords:** legal entity; Roman private law; Middle Ages; Serbia.

***Dzina Tkachova***

***The Substance of the Notion of Administrative Process***

The article examines the notion and structure of administrative process as a variety of public administration activities, discusses the viewpoints of various authors regarding the peculiarities of the administrative process. The process of formation of the administrative legislation in the Republic of Belarus is explored, the approaches determining the ways to reform administrative procedural rules are considered. The analysis testifies to certain mistakes in the formulation of the process. The authority of public administration bodies is analyzed in the sphere of proceedings in the cases involving administrative offenses. The objective of the paper is to describe the substance of the notion of administrative process and make suggestions for its improvement. The author draws a conclusion that administrative process is a multifaceted legal phenomenon which has a varied nature, giving one and the same subject various authority depending on the enforceable rule of law.

**Keywords:** administrative process; administrative cases; offenses; administrative coercion; administrative sanction.

***Vladimir Merkushin***

***Transnational Organized Crime and International Illegal Business: Legal Aspects and New Threats to the Security of States***

The article discloses major aspects of the phenomenon of transnational organized crime as a modern form of international illegal business. Based on the study of doctrinal and legal sources, the author offers recommendations for improving the mechanism of legal regulation of the economic security of states. As special developments the author suggests the adoption within the UNO of two major documents, such as: 1) The UN Comprehensive Convention against Smuggling; 2) The Protocol on Prevention and Suppression of High-Tech Crimes, especially cybercrime and the Penalties for them, supplementing the UN Convention against Transnational Organized Crime of 2000.

**Keywords:** transnational organized crime; state security; threats, international illegal business.

***Andrey Sherstobitov, Alexandra Petkevich***

***Prospects of Creation of a Sole Portal of Innovation Projects in the Republic of Belarus***

The article analyzes the issues of legal regulation of the development and operation of a sole information portal for innovative research and development projects in the Republic of Belarus. Based on the comparative analysis of similar information portals in the European Union, the authors explore the problem of developing the national innovation system and substantiate the feasibility of creating a single portal consolidating the information regarding innovative and scientific projects in the Republic of Belarus. The study allowed the authors to develop and formulate proposals for improving the current legislation regulating innovation activities.

**Keywords:** public administration; innovations; electronic information portal; legal regulation,

***Arina Sasova***

***Some Issues of Legal Regulation of Donation of Reproductive Material***

The article analyzes the current legal regulation of donors and donor material in the framework of assisted reproductive technologies and the problem of anonymity of germ cell donors. International experience and some legal aspects of donor material are ana-

lyzed. The author emphasizes the need to introduce appropriate changes to the current legislation, in particular, to establish the rules concerning confidentiality of the use of donor reproductive material with the possibility of disclosing secrets solely for medical reasons, to provide for liability for disclosing secrets for persons aware of the use of reproductive material, as well as to establish ownership of the donor material as belonging to the medical organization from the moment of its transfer by the donor.

**Keywords:** donor of reproductive material; reproductive material; assisted reproductive technologies.

***Hanna Mandryk***

***Subjects of Corporate Governance of the Bank***

The author explores the legal status of the persons who are directly involved in the corporate governance of the bank. The objective of this study is to identify and study the problems of determining the legal status of persons involved in the corporate governance of a bank; the task is to solve the problems identified and submit proposals for improving legislation. To achieve this goal, comparative legal, descriptive, logical methods were used. Based on the results of the study, proposals are presented for amending the Banking Code of the Republic of Belarus.

**Keywords:** corporate governance of a bank; bodies of a legal entity; persons involved in corporate governance.

***Viktar Sukhparau***

***Aspects of Improving Legal Regulation of Kinds and Criteria of Fair Use of Works in the Videoblogosphere***

The article specifies signs of certain types of fair use of works in the videoblogosphere, taking into account its peculiarities. The author analyzes the problem of implementation of commercial purposes when citing in a videoblog, showing works of fine art, architecture, parodies of musical works. The proposals are formulated to improve some cases of fair use of works, and criteria are identified for a blogger's conscientiousness in fair use of works.

**Keywords:** fair use of works; videoblogosphere; conscientiousness; citation; commercialization of fair use; use of works of architecture; fair use of parodies.

***Denis Gorbal***

***Execution of the Letter of Credit Obligation in Settlements for Specific Products***

The article discusses the topical issue for the military-industrial complex of the Union State of Russia and Belarus. A specific object of the transaction is of interest to specialists who provide for the functioning of the company's internal export control system. In this regard, it is necessary to develop practical recommendations for improving the settlements for this category of deals, which is the objective of this research. Applying the methods of classification and comparison, a system approach, the article examines the features of using the letter of credit facility in settlements for specific products, analyzes various types of letters of credit in the context of the activities of enterprises licensed for foreign trade of specific goods. Conclusions are drawn about the reliability of the letter of credit as a payment guarantee; the risks are identified in the course of executing the obligation; a number of suggestions are made that can be used by enterprises of the military-industrial complex of Belarus and Russia and by banks in development and approval of provisions governing the execution of obligations.

**Keywords:** letter of credit obligation; specific goods; export control.